

Si, dans les autres régions où la chasse à l'homme s'exerce, la proportion était la même, cela ferait deux millions de noirs mis à mort ou vendus chaque année ; et, en cinquante ans, la dépopulation complète de l'Afrique intérieure !

Je ne m'étonne pas de cette conséquence, en lisant ce que m'écrivait mes fils, qu'il n'y a pas un seul jour où il ne passe sur le lac Tanganika une caravane d'esclaves. Aussi, lorsqu'ils arrivèrent, il y a dix ans, aux confins de Manyéma, la province la plus populeuse de leur voisinage, elle était entièrement couverte de villages et de cultures ; et, aujourd'hui, les esclavagistes de Tipotipo ont fait de la plus grande partie de cette région, grande comme le tiers de la France, un désert stérile où l'on ne trouve plus, comme dernière trace des anciens habitants, que les ossements des morts.

A propos du duel

On parle beaucoup du duel en ce moment. Les catholiques fidèles ne peuvent que réproucher une coutume, passé malheureusement dans les mœurs françaises, mais aussi contraire à la saine raison qu'à l'enseignement de l'Eglise.

A ce sujet, nous recommandons à nos lecteurs la touchante histoire qui suit :

Il y a un mois nous faisons étape à Remiremont, dans les Vosges ; nos colonnes de route avaient déjà fait séjour dans cette ville ; on ne voulut pas surcharger les habitants, et je fus détaché avec quarante chevaux sur un petit village situé à dix kilomètres en avant.

Le logement n'avait pas été préparé à l'avance et, après avoir casé mes hommes et mes chevaux le mieux qu'il m'avait été possible, je cherchais une auberge, lorsque le vieux curé du village, qui avait vu notre arrivée—nous avons fait halte sur la place de l'église—vint à moi et, me montrant son presbytère, m'offrit l'hospitalité :

—Ce n'est pas luxueux, me dit-il. Ni la commune ni le curé ne sont riches, mais vous y serez toujours mieux qu'à l'auberge, qui est encombrée de rouliers ; c'est aujourd'hui marché.

Et comme j'hésitais :

—Venez, ajouta-t-il. Vous fêterez avec ma sœur et moi notre cinquantième. Nous avons reçu un beau homard. C'est chose rare en nos petits pays.

Le homard me décida, et je suivis le vieux prêtre.

Le pauvre homme ne savait pas quelle tempête il introduisait dans sa calme demeure. Je n'y étais pas depuis une heure que déjà les six arbres fruitiers du jardinet étaient veufs de leurs fruits ; les inévitables festons de buis qui dessinaient les allées, écrasés en maints endroits ; les éroniques,—cette fleur était à peu